
我們這一班

資諷界的資科80級

左宛玉

二十世紀是一個非常的時代!傳播科技的更新速度一日千里，四周充滿了不確定

感。物質的生產已經充足，現代人耍的是資訊糧食，來滿足日漸空虛的心靈;企業體

要不斷的收集市場最新資訊，以隨時和外界訊息保持流通。從前，資訊處理方式是封

閉式酌，成堪的資料夾堆滿了書桌和倉庫;現在，取而代之的處理工具便是目前資訊

界的新寵兒一電腦。為因應這一波資訊狂潮，資訊人才的需求大量增加，不論是在硬

體的網路建設、系統維護或是應用軟體酌開發，都要有相當技術的支援。

配合本期主題，編輯部專訪交大資科的級的學長學姐，請他們與我們分軍踏出校

門後的職場點滴 O 他們帶著交大資科人的驕傲，踏入競爭激烈的科技產業環境，經過

數年專業和實務結合的焊鍊，各自走出不同的路來，概括可分為六大類群:上市上櫃

高科技公司、具有發展潛力的數位產業、遊戲軟體開發、企業體MIS部門、 SOHO

族、教職。在這些領域中，交大資科人不凡的表現，在電話訪談過程充分顯露。

主而上樞高科技公司

台灣資訊產業發展近十多年來，軟硬體生產成績斐然，尤其是電腦及週邊產業產

值，到民團1994年已躍居世界第三，也帶動台灣整體資訊電腦1t以及建立科技島的企

圖心，而如雨後春筍般成立的高科技公司，正扮演為台灣資訊產業推波助瀾的重要角

色。資科的級的畢業學長中亦有多位投身其中:台灣積體電路的何宜庭、宏基電腦的

任值宇平日傅遠升、 IBM電腦公司的陳俊宏、世界先進半導體公司的陳志名、明暮電腦

的翁瀚昌、旺宏電子的丁聖權和黃智盈等。

目前就讀於交大資科博士班二年級的陳志名，提早投入資訊生產行列， [""去年八

月份的時候跟老闆說想要出來工作，經過幾番溝通後才答應放人 J '當時想進入大公

司，要像海綿一樣不斷的吸收學習，並旦發揮專長， I進世界先進，一定可以學到不

少東西」。可是在電子產業中，規模越大的公司其分工越細，每個人負責的部份相對

較少;加上公司重視工作年資，待越久越能得到公司的信任。剛踏進這個產業的他， 主

這一點是讓他最感挫折的一件事!不過， [""最近公司有工作輪調的新政策，這樣就有 器

機會到其他部門瞧瞧了。」雖然這樣說，話中隱約透露學長懷才木遇的感慨! 長

當初會選擇製造業，他解釋說，因為製造業比較沒有瓶頸，技術可以不斷翻新， 討

產品可以一直更替;軟體業的人力資源少，而且薪資也相對的比製造業少很多。現在 39
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電子產業不景氣，員工流動率突然變緩，和往常跳槽速度相比，不可同日而語。目前

主管將要把他調到系統管理單位負責系統的維護與運作，這個工作對他來說可是勝任

愉快!

將要去長榮當機師的翁瀚昌，是班上的一個異類。大學畢業後考上清大資訊所，

研究所唸完就在宏基的子公司明基寫組合程式。學長表示，研發人員處理公司專案最

重視團隊的默契和溝通， Leader的協調角色以及與成員之間的意見交流也是專案成功

與否的關鍵。

擔任研發工作多年的學長，極想換比較不一樣的環境，學習一種新的技能，為將

來增加一個選擇的機會。對於當飛行員一直有憧憬的他，於去年十一月遞出履歷應徵

長榮機師，接連通過一次筆試、二次面試，今年八月若體檢通過，就正式成為「空中

飛人 J '遨遊世界各地，享受自由的工作與生活。學長在訪談時說過一句話:人不能

靠學歷過一輩子，當學歷不能靠的時候，你必須有其他的才能來養活自己。面臨人生

的轉換點，多少會面臨外在和心理的挑戰，焦慮亦有所難免;學長無懼的抉擇自己人

生方向的勇氣，值得學弟妹深思!

具有發展潛力的數位產業

一份報告指出，已開發或開發中國家，大都面臨高科技人才荒，尤其是軟體技術

人才的欠缺。吳祖進服完兵役後就任職友立公司的研發部門，開發一些影像製作的前

瞻技術與engine等方法， r 目前的資訊產業雖然競爭激烈，相類似的公司很多，造成

利潤逐年下降，未來可能免不了產生公司吃掉小公司的購併情形J '因為台灣欠缺軟

體行銷方面的人才、市場行銷費用高、生命週期短、風險大，除了少數和國外合作的

廠商經營較成功外，大多數小規模的廠商均生存不易， r所以作為一個優良的軟體公

司，要廣泛的培養各方面優秀的人才，尤其是行銷專才 J '才能讓自己公司產品爭得

市場一席之地。

1997年對整個電腦周邊產業來說，最被廣為談論的話題之一，非數位相機莫屬，

它可謂當紅炸子雞，吸引了許多媒體和群眾的目光。其中Pretec普麗光電，是少數可

以量產交貨的公司，在該公司服務的丁銘舉，自研究所畢業後即待在園區。目前擔任

OEM電子工程師。他對數位產品深具信心， r將來有一天數位相機會取代傳統相

機」。就市場分析來看，消費者對它確實懷有無比的期待，希望數位相機能提供更大

的使用便利性與用途:廠商則期望這一新興的產品能夠延伸他們的市場廣度，振奮平

淡已久的買氣，前景極被看好。
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藉由電腦科技，原本為文字型態的武俠小說被搬上電腦遊戲的世界中，讀者不再

只是讀者，而能身臨其境般地扮演當中的角色，創造這樣一個電玩環境的，便是以製

作電玩遊戲聞名的智冠科技。而資科80級的吳宗洲、劉裕敏與呂學森便是智冠科技研



吳坤龍退伍後就在台大醫院的資訊室擔任程式設計師， I"目前各行都需要有資訊

專業背景的人才，這個領域因為掌握專業技術，工作比較好找 J '但對於軟體界的未

來市場，他卻是持較悲觀的態度， I"間內真正有份量的軟體公司，像是趨勢、華康、

發部門幕後的那雙推手。與劉裕敏與且學森學長的電話訪談中，深刻感受到學長們對

遊戲開發的熱誠與興趣，談起從校園到職場上所經過的種種，像是昨日發生不久一般

歷歷在目。

吳宗洲、劉裕敏與呂學森大學時代即合作參加智冠科技公司舉辦的軟體設計比

賽，參加四次比賽中，學長們就得到三次全國第二名，一次全國第一名的殊榮，也因

此被智冠科技公司網羅成立工作室 太極工作室，在總公司旗下諸多工作室中， I"太

極」最被看重與看好。

日前太極工作室，除了學長們和另一位好友擔任程式總監，統籌整個工作室外，

還有十多位美術設計人員，至於營運經費仍是來自智冠科技;因為人手和資源的不

足，軟體的規模和聲光效果並不盡人意，有所謂「巧婦難為無米之炊」的難處。

由於智冠本身是一個以發展遊戲軟體為主要產品的公司，所以「盜版」問題便成

為公司利潤獲取的頭號殺手。目前智冠是以開發大陸市場為其因應策略，主要理由是

大陸地大人多，雖然物價較低，然而可以以量取勝 Q 此外，遊戲軟體也外銷至韓國、

馬來西亞及香港等地，對於產銷問題多少能有所助益。同時，智冠所開發的軟體目標

群主要針對國、高中的學生來設計，一方面是國、高中學生為遊戲軟體的主要消費

群;其次則是目前大學以上學生盜版軟體太嚴重，只有期待國內能早日著重智慧財產

權，讓車IJ意工作者能有應當的保障，才會吸引更多對此有興趣的人加入，使這個行業

發展更加蓬勃、有朝氣!

有計畫在兩年後自行成立一家遊戲軟體公司的他們，目前在積極籌劃一個能引起

市場競爭者注意的大案子，希望藉此打響知名度;加上他們在這幾年工作室的內部管

理過程以及和總公司的溝通合作模式中，學習到許多有關公司經營必須注意的事項，

例如員工之間的互動和溝通協調、紛爭處理、資金調度等，無形中為未來創業累積資

源， I"畢竟事情不是一個人就能獨立完成，合作才是最重要的」。學長也勉勵學弟

妹， I"交大出來的學生不夠圓潤，其實出社會之後，人際互動和溝通是最重要的 J'

將來公司成立後，希望吸納多一點有興趣的同好一起加入，寫出可以和國外媲美的遊

戲軟體。三個人年輕時的夢想，就像種子一樣，慢慢地在土裡生根茁壯?總有一天，

可以枝繁葉茂!

企業體MIS部鬥

服務於企業體資訊管理系統部門的有吳坤龍、陳三益、葉輔艇、李俊輝、金元中

等人，分別在台大醫院資訊部門、玉山銀行業務部門的財務調度科、倫飛電腦、高雄 主

長谷建設公司、國產汽車資訊管理部鬥 O

題

探

討

41



起益過主題探討泊

友立等，在國內應用軟體市場還算有份量，但大多從事應用軟體的下游開發，還沒有

足夠的實力進軍團際;而且內憂加外患，國外大公司擁有豐沛的資本，培養大量人才

開發新的軟體，我們要進軍國際，要花很大的工夫的。」

陳三益原本在玉山銀行的資訊處理設計科，累積三年的程式經驗，本想跳槽的

他，卻在部門經理鼓勵下，轉而投身業務，接受不同的工作挑戰，「工作內容大致上

是財物調度，包括票券、貨幣、資金的調度等相關知識，一切都要重新學習」。

「軟體不是只寫程式，那只是二流的技術;我們只重視硬體的代工，反觀世界上

最大的軟體代工國家 印度和以色列，他們能善用他們的數理專長，成為世界上軟體

代工最大輸出園，希望建立一個軟體代工的環境，市場鎖定在亞洲，奠定我們技術的

基礎」聽過施振榮學長的一席演說，他也曾動念想重返資訊軟體公司工作，重新面對

自己時，卻還是思於自巴的抉擇，因為「我對現在這個工作挺滿意酌」。目前的他可

說雙喜臨門，前些日子娶得美嬌娘，結束了單身生活;在工作方面也獲得上司的重

用，開發另一個職場跑道。這是另一種人生的幸福!

對周遭環境頗有抽象思考力和批判力、目前在國產汽車公司的資訊管理部門的金

元中，負責公司內部Intranet和Internet的建置和整合 O 交大資管所畢業，曾經研究決

策支援系統，對於企業體抽象權力與利益的指標分析有他的獨到見解， I每個人都是

為了自己利益在f故事，其中就免不了有人事方面的紛爭和權力的運作」。台灣的企業

需要大量資訊專業人員來設計本身的資訊系統，資訊系統的健全與否亦關係著高階主

管的決策和公司的未來走向，然而，卻往往因為企業本身資源不足，致使主管與資訊

專業人員理念未能達到共識。「台灣號稱PC王圈，但是資訊化很低，因為環境不配

合， {i故MIS的成就感很低」學長無奈地表示。

SOHO族

根據最新的統計，截至1997年底，在美國約有5200萬人是SORO族，佔全部就業

人口的%'而這個數字正以極高的速度增加中。想要逃離辦公大樓，做一個自由自在

的在家辦公族，可以有彈性的上下班時間，是SORO族人數遞增的主要誘因。真是如

此輕鬆自在? I其實並沒有大家想像的那麼輕鬆和自由 J '一位受訪SORO族如是

說。

資科泌的連啟宏便是典型的SOHO' 由於他時常不在座位上，於是就請學嫂接受

我們的訪問， I成為SOHO族，出色的專業能力是基本的必備工夫，還要有1人當 10

交 人用，老闆兼小弟的心裡準備 J 0 除了公司一些瑣碎的細節都要自己來處理之外，原

• 本在私人企業裡的行政事務也都要自己包辦，包括客戶來源、財務、經營管理、公關

孟 等技巧。剛踏進社會建立起的人脈，是潛在的客戶來源，一開始業務狀況間不穩

定，和客戶建立起一定的信仟後， I常常一次接個三到四個case' 但有時候也會開下

聲來」。
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公司名稱是絃嘉資訊公司，只有四個員工，每個人身兼數職，目前遇到最大的問

題是在公司的財務管理方面，結案時客戶延後繳款，使公司時常呈現收λ不穩定狀

態。公司在這兩年之中穩定的成長，已經和一些老客戶建立好相五信任的默契。是否

考慮擴充人力和規模? I 目前還沒有這個打算，先穩紮穩打，把基礎打好再考慮和其

他公司合併」學嫂如是表示。

教職

柯佳伶、李建興與王國陸是班上少數從事文教工作者，而出國深造或在國內繼續

攻讀的有台大資工所將畢業的黃宏圖、賴志群、賴崇E菜和仍在美國的宋心文。

柯佳伶學姐目前任教於師範大學資訊教育系，大學畢業後繼續念清大研究所，畢

業後，接受指導教授的建議與鼓勵繼續攻讀博士。去年自清大博士班畢業，即順利進

入師大資訊教育系擔任助理教授。「在學校教書也很辛苦，上課前要先準備教材，重

新溫習功課，面對大學部和研究所的學生，剛開始難免有點緊張，久了就習慣了! J

今年暑假，學姐還負責教授國中老師第二專長班，訓練其他老師如何操作電腦、如何

應用電腦軟體和如何教學生電腦相關課程。

和學姐聊了很久，聽她說話的方式和語詞，猶如鄰家大姊姊般的和藹親切，想必

也很受學生的歡迎。她說，如果學校的課業進行得順利的話，打算明年生一個寶寶，

幸福甜蜜的心情溢於言表!

這次的電訪，雖未能一一與資科80的學長學姐們進行訪談，但在訪談過程中，受

訪學長學姐也會道出不少同班同學的動態，足見他們同學間的深厚情誼。每年至少一

次的同學會，平常彼此通E-Mail. 或是偶爾三五好友約出來打壘球，都是大伙兒凝聚

感情的方式。參與這一次的電話訪談，最大的收穫是聽到學長學姐的生活故事和智

慧，在對話中也澄清了自己心中對於未來的疑惑。更重要的是，那一股友誼的暖流通

過心頭!
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